

PERSPECTIVA HISTÓRICA DEL LAICADO EN AMÉRICA LATINA

1. Primera evangelización.

Si se conquistó a América no fue con las armas, sino con la cruz. La aceptación indígena vino por la evangelización.

- . La conquista estuvo marcada por la espada y la cruz.
- . Con la llegada de los españoles se produce el choque de culturas y la imposición del modelo europeo. En el caso de México (Anahuac. Aztecas) y Perú (Incas) eran culturas más avanzadas en unos aspectos que la misma europea.

La imposición da origen a una madre dominada por un padre europeo. Cultura matriarcal de carácter pasivo.

- . Se encontró terreno más o menos propicio para la evangelización según las regiones. En los Anahuac e Incas pueblos muy religiosos y que asimilaron incluso la imagen de la Virgen por ser Reina Madre.
- . Los franciscanos con una clarividencia idearon estructuras arquitectónicas abiertas: Capillas abiertas, ya que los Mayas adoraban a Dios al aire libre. No concebían adorar en recintos cerrados.

Otras culturas indígenas fueron terreno más difícil: los indígenas del Norte de México y U.S.A., los de zonas selváticas y las tribus amazónicas, cuya cultura fue obstáculo frente a la evangelización: ej. indígenas catequistas. La piedad y vida cristiana tan profunda de nuestros indígenas nos dice cuán hondo caló la evangelización. Muchas familias fueron avanzadas misioneras en lugares difíciles.

Es siempre dramático este choque y la conjunción de espada y cruz somete la evangelización a esas vicisitudes e injusticias.

Pasada la "etapa de Oro" de la evangelización viene un desfallecimiento, alianzas con los poderes terrenales resultados del pecado en la misma Iglesia. Pero hay más luces que sombras.

2. Colonización y mestizaje.

- Administración española en A.L.
- Vinieron en masa Misioneros de España y Portugal a América.
- Se transpasa la cultura europea, pero el nativo agrega lo propio. Hubo gran creatividad pastoral: escuelas - trabajo - gramáticas - síntesis de evangelización y promoción humana grandiosa - epopéyica.
- No obstante la acción de la Iglesia estuvo muy condicionada por el sacro Patronato Español y otros que subyugó la acción de la Iglesia. Ayudó a la Iglesia pero la sujetó al poder civil, lo que perdura por siglos.
- Se gestó mentalidad de dependencia (que ejercía en la Iglesia el poder civil).
- Las misiones que se ajustaron a esta dependencia, florecieron, pero las que iniciaron experiencias autónomas, unidas con los indígenas, fueron expulsadas (Jesuitas), expulsión permitida por la Iglesia (aliada al poder).
- Epoca de intensa mezcla de razas, matizada según las regiones. Enriquecimiento de la humanidad. Raza del futuro. Raza cósmica. (Ahora que estamos tan golpeados hay que vislumbrar el futuro de latinoamérica).

3. Desgarramientos de la Independencia.

- Acción de los criollos, aprovechando sometimiento de España a Francia, político e ideológico. Ideas de la Revolución francesa. Años de guerra y derramamiento de sangre en varios países.
- Producto del inmediato pasado, hubo desgarramiento con la Iglesia. (En México, curas de pueblo fueron los adalices independentistas, pero este movimiento fue condenado por la Iglesia).

La Iglesia adoptó actitud negativa, lo que llevó al laicado a una separación de lo religioso y lo político. Divorcio fe-vida - dualismo sensación de abandono de la Iglesia y de Iglesia retardataria.

La Iglesia estuvo un tanto ausente y con actitud negativa.

Los nuevos gobiernos pretendieron en cambio continuar el patronato para mantener sujeta a la Iglesia. En nombramientos de Obispos (por conflicto con la Santa Sede) hubo vacíos que produjeron:

- ⊕ - Reafirmación del clero criollo
- ⊖ - desorientación, desbarajuste de la vida cristiana, Escasez del clero,

cierre de los seminarios, cierre de las obras y pasó a manos de los gobiernos que no continuaron las obras.

Larga época de administradores.

Lo positivista, liberal y masónico se plasma en las constituciones de los países, lo que marca sus relaciones con la Iglesia.

Los gobernantes tendrán la actitud de gobernar un pueblo arreligioso, desconociendo el sustrato católico.

Esta época de doctrina positivista, liberal y masónica, que rechazó la Iglesia (jerarquía) también hubo rechazo del indígena y afroamericano.

- Experimentos de gobiernos y divisiones internas, aprovechadas por otras potencias, que ambicionaban nuestra riqueza.
- Se generan nuevas esclavitudes para los pobres: terratenientes y capitalistas ante campesinos, siervos, obreros.

4. Transición urbano-industrial

- Ideologías y sistemas que agudizan nuestra pobreza y amenazan las raíces de nuestra propia cultura.
- Abandono del campo, fuga a las ciudades, dependencia tecnológica de potencias mundiales. Entramos en la época industrial con diferente acentuación según los países.
- La "evangelización" nos llega con ideologías lejanas a nuestra idiosincracia. Transculturamos e imponen modelos.
- Entran en crisis valores familiares, hábitos.
- Ha sido un proceso progresivo con efectos muy grandes en la cultura, la economía, la política, lo religioso.
- Se vive la revolución cultural, la urbano-industrial, que no ha podido integrar la cultura agraria, abriéndose así una brecha al interior de los mismos países: campo - ciudad.
- Al inicio de esta transición, la pastoral de la Iglesia sigue siendo territorial, y lo funcional (donde se realiza la transición) no está cubierto. Los laicos apóstoles están formados a partir de las enci-

clicas, en círculos de estudio, preparando un poco para comprender los problemas, pero laicos aislados.

- La ^{Doctrina Social de la Iglesia} DSI iluminó gradualmente cada vez más campos, pero no tocó estamentos laicales, salvo excepciones. (Costa Rica, México). Quedó a nivel de documentos y documentos no difundidos. Desconocidos tanto por sacerdotes como por laicos.

5. Época Actual y Postconcilio

- Proceso de secularización que toma la gente con fe endémica. Secularismo que llega al indiferentismo y ateísmo en círculos intelectuales.
- §. Laico aburrido, con prisas, con angustia económica, impregnado del consumismo y del materialismo, separado de sus tradiciones.

Este nuevo tipo de cultura no deja espacio a la vivencia de la fe, como lo hacía la religiosidad popular.

- Acentuación del proceso: . transculturación mundial MCS.
. anonimato, disminución unidad familiar.
- Nuevos fenómenos: socialismo - fascismo - ideologías.
. Sectas - Transnacionales - Como una forma de colonización. Deuda externa - Magápolis.
- La acción católica como propuesta papal para engr^Frentar el mundo moderno. Pri^{MCAO}mero general y luego especializada, tratando de llegar a los puntos funcionales, significando "democratización" del apostolado en sus 4 ramas. Sin embargo conservaban la visión de Iglesia de ese entonces (1930-1960), en que el laicado aún no es corresponsable como lo califica el Concilio.
- Desde fines del siglo, los laicos reaccionan frente al liberalismo positivista reinante e intentan partidos y sistemas distintos, de inspiración cristiana.
- Lucha de la Iglesia por una educación cristiana frente a la educación "laicista" del Estado. Creación de escuelas
- Es la época del comienzo de la colegialidad latinoamericana de la Iglesia. Implantación del método "ver , juzgar, actuar"
- Concilio Vaticano II. Nueva concepción Iglesia - mundo, importancia del laicado. Evangelización a partir de la escucha de los problemas sociales.

- De Iglesia replegada, "a la defensiva", se pasa a una actitud dinámica, de protagonismo social.
- Surgimiento de la ISN que generó los gobiernos molitanistas instrumentalización del norte "comunista" para perseguir a quien trabaja por la justicia.
- Surgimiento de la juventud como fuerza enorme y "clase" significativa en la sociedad y en la Iglesia.
- En A.L. en esta época, triunfa el modelo máxista en Cuba. Influencia (atractivo) en A.L.. Guerrilla.
- Movimientos laicales que resurgen y se multiplican: "Transnacionales", casi todos extranjeros y con lenguajes propios y ya "de tercera edad" (A.C.). ^{Comienza a surgir movimientos más locales,} ~~de ellos~~ por iniciativa de laicos y laicas, en lo social y lo político. Crisis de la A.C., persecución y martirio. Ahora comienzan a surgir movimientos más locales, propios.
- CEB y teología de la liberación, fruto de los esfuerzos por gestar un nuevo momento histórico, expresión teológica de una experiencia eclesial, laical y social.

Pueblo Medellín -